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PROCÈS-VERBAL 

DE LA RENCONTRE NO 1 DU COMITÉ PERMANENT EN ÉDUCATION, ÉQUITÉ, 
DIVERSITÉ ET INCLUSION (CÉÉDI) DU CONSEIL SCOLAIRE VIAMONDE. 

 
Le 24 septembre 2024 

 

Le Comité permanent en éducation, équité, diversité et inclusion tient sa rencontre no 1 
le 24 septembre 2024 de 17 h 32 à 18 h 48 par vidéoconférence sous la présidence 
de la conseillère Richez. 

 
Membres du Comité 
en Éducation, Équité, 
Diversité et Inclusion 
présents 

Mme Emmanuelle Richez, Conseillère scolaire – 
Présidente du Comité 
Mme Anna-Karyna Ruszkowski, Conseillère scolaire 
Mme Kristine Dandavino, Conseillère scolaire (18 h 00) 

Membre du comité 
consultatif 
de l’éducation 
spécialisée (CCÉS) 

 
Mme Manoushka Aimable 

Membre du comité 
de participation des 
élèves du Conseil 
scolaire Viamonde 

 
Mlle Ralyne Ngueyap, É.S. De Lamothe-Cadillac, Windsor 

Membres des 
organismes présents 

Mme Mariam Hassan Dehye, Représentante du Centre de 
santé communautaire de Hamilton, Niagara 
M. Laciné Koulibaly, Représentante du Centre francophone 
de Hamilton (17h54) 
Mx Anne-Sophie Ruest-Paquette, Représentante de 
FrancoQueer 
Mme Christelle Deudjui, Représentante de Connecture 
Canada 

Membres des 
organismes absents 

Mme Chantal Léveillé, Représentante du Réseau Femmes du 
Sud-Ouest de L’Ontario 
Mme Edwige Buquet-Ngom, Représentante Point Ancrage 
Jeunesse - PAJ 

Membres de 
l’administration du 
Conseil scolaire 
Viamonde 

M. Hugues Kamga Wambo, Surintendant de l’éducation 
Mme Isabelle Turcotte, Surintendante de l’éducation 
M. Olivier St Maurice, Surintendant de l’éducation 
M. Roland Desloges, Surintendant de l’éducation 
Mme Corine Céline, Secrétaire de séances 

 

Lien pour accéder à la documentation de la réunion :  
https://csviamonde.ca/fileadmin/viamonde/Documentation_des_Comites/Documents 
_CEEDI_24_sept_2024.pdf 

https://csviamonde.ca/fileadmin/viamonde/Documentation_des_Comites/Documents_CEEDI_24_sept_2024.pdf
https://csviamonde.ca/fileadmin/viamonde/Documentation_des_Comites/Documents_CEEDI_24_sept_2024.pdf
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1. La conseillère Richez souhaite la bienvenue aux membres du Comité 

permanent en Éducation, Équité, Diversité et Inclusion et procède à l’appel des 
membres. 

 
 

2. RECONNAISSANCE DES TERRITOIRES DES PEUPLES AUTOCHTONES 
 

Anne-Sophie Ruest-Paquette fait la lecture de la reconnaissance des territoires 
des peuples autochtones. 

 
 

3. ACCUEIL DES NOUVEAUX MEMBRES DU CÉÉDI 
 

M. Kamga, surintendant de l'éducation, présente le rapport portant sur 
l'accueil de trois nouveaux membres au sein du CÉÉDI : un représentant de 
Point Ancrage Jeunesse (PAJ), un autre de Connecture Canada, ainsi qu'une 
élève de l'école secondaire De-Lamothe-Cadillac, choisie par ses pairs lors de 
la rencontre du Comité de Participation des Élèves (CPÉ) tenue le 5 
septembre. 

 
QUE le rapport en date du 24 septembre 2024 intitulé - Accueil des nouveaux 
membres du CÉÉDI soit reçu. 

 
Proposée par : Anna-Karyna Ruszkowski 

 

Appuyée par : Mariam Hassan Dehye  
ADOPTÉE 

 
 

4. AFFAIRES COURANTES 
 

4.1 ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 

QUE soit adopté tel que présenté l’Ordre du jour de la rencontre no 1 du CÉÉDI 
du 24 septembre 2024. 

 
Proposée par : Anna-Karyna Ruszkowski 

Appuyée par : Anne-Sophie Ruest-Paquette 

ADOPTÉE 
 

4.2 DÉCLARATION DE CONFLITS D’INTÉRÊTS 
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Aucune déclaration de conflits d’intérêts 

 
 

4.3 ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION NO 4 DU 28 MAI 
2024. 

 
QUE soit adopté tel que modifié le Procès-verbal de la rencontre no  4 du 28 
mai 2024. 

 
Proposée par : Anna-Karyna Ruszkowski 

 

Appuyée par : Mariam Hassan Dehye  
ADOPTÉE 

 

4.4 QUESTIONS DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION NO 

4 DU 28 MAI 2024. 
 

Des suggestions de modifications sont apportées au procès-verbal de la 
réunion no 4 du 28 mai 2024. 

 
 

5. POLITIQUES 
 
 

5.1 Politique no 3,203 – Programme Bonne arrivée à l’école 
 

Mme Turcotte, surintendante de l’éducation, présente la politique no 3,203 - 
Programme Bonne arrivée à l’école. Quelques suggestions ont été apportées 
de la part des membres du Comité. 

 
À la suite de ce travail avec le comité, la politique sera finalisée et la version 
définitive de celle-ci sera présentée à une prochaine réunion du Conseil aux 
fins d’approbation, de diffusion et de mise en vigueur. 

 
QUE le rapport en date du 24 septembre 2024 intitulé Consultation - Politique 
révisée n° - 3,203 - Programme Bonne arrivée à l’école soit reçu. 

 
QUE le comité recommande au Conseil l’approbation de la politique révisée telle 
que modifiée. 

 
Proposée par : Anne-Sophie Ruest-Paquette 

Appuyée par : Manoushka Aimable 
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Abstention par : Laciné Koulibaly  

ADOPTÉES 
 
 

5.2 Politique no 3,300 - Maladies infectieuses et contagieuses 
 

M. Roland Desloges, surintendant de l’éducation, présente le rapport sur la 
politique no 3,300 - Maladies infectieuses et contagieuses à déclaration 
obligatoire. Une période de questions s’en suit et quelques suggestions sont 
apportées à la politique présentée. 

 
À la suite de ce travail avec le comité, la politique sera finalisée et la version 
définitive de celle-ci sera présentée à une prochaine réunion du Conseil aux 
fins d’approbation, de diffusion et de mise en vigueur. 

 
QUE le rapport en date du 24 septembre 2024 intitulé Consultation - Politique 
révisée n° - 3,300 Maladies infectieuses et contagieuses à déclaration 
obligatoire soit reçu. 

 
QUE le comité recommande au Conseil l’approbation de la politique révisée 
telle que modifiée. 

 
Proposée par : Anne-Sophie Ruest-Paquette 

 

Appuyée par : Anna-Karyna Ruszkowski  
ADOPTÉES 

 
 

5.3 Politique no 2,406 – Utilisation des appareils mobiles personnels 
 

M. Olivier St-Maurice, surintendant de l’éducation, présente le rapport sur la 
politique n° 2,406 - Utilisation des appareils mobiles personnels tel qu’exigée 
par la NPP 128 du ministre de l’Éducation de l’Ontario. Des commentaires et 
les suggestions sont notés par le comité. 

 
À la suite de ce travail avec le comité, la politique sera envoyée en 
consultation publique et la version finale sera présentée à une prochaine 
réunion du Conseil aux fins d’approbation, de diffusion et de mise en vigueur. 

 
QUE le rapport en date du 24 septembre 2024 intitulé Consultation Politique 
no 2,406 révisée – Utilisation des appareils mobiles personnels soit reçu. 
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QUE la politique révisée soit envoyée aux instances habituelles pour 
consultation publique 

 
Proposée par : Anne-Sophie Ruest-Paquette 

 

Appuyée par : Anna-Karyna Ruszkowski  
ADOPTÉES 

 
 

6. MISE À JOUR/SUGGESTIONS DES ORGANISMES : TOUR DE TABLE 

Mme Christelle Deudjui, représentante de Connecture Canada. 

Connecture Canada est un groupe qui se concentre dans la promotion et le 
développement des environnements ouverts qui encouragent les immigrants 
francophones et personnes bilingues à explorer les opportunités de carrières, 
d’entrepreneuriat, de développement personnel, professionnel et citoyen dans les 
secteurs divers à travers l’éducation, le réseautage, la formation, les événements 
spéciaux, les publications, la création et la distribution d’outils spéciaux pour 
encadrer, accompagner et soutenir les femmes noires, les jeunes, les immigrants et 
surtout les personnes noires ou d’origine africaine à comprendre et accéder aux 
opportunités disponibles sur le marché du travail, s’engager davantage dans leur 
propre développement et s’outiller pour faire des choix informés qui contribuent à 
leur épanouissement. 

 
Ils sont actuellement à l’école Jeunes sans frontière pour aider les jeunes afin 
d’explorer divers parcours dans leur carrière. 

 
M. Laciné Koulibaly, Représentant du Centre francophone de Hamilton. 

 
Le CFH est un centre pluridisciplinaire qui fait la promotion de la langue 
française et nourrit le sentiment d’appartenance à la francophonie à travers des 
expériences sociales, culturelles et artistiques. Le centre collabore avec le 
Conseil Viamonde pour diverses activités. 

 
Voir le lien pour plus de détails sur le CFH : 
Centre francophone Hamilton | Hamilton ON | Facebook 

 
Mme Manoushka Aimable informe le comité que le Centre Francophone a tenu 
son AGA le 16 septembre et les activités continuent. La petite enfance, 
développement et famille a ouvert deux centres ON Y VA avec la collaboration du 
Conseil Viamonde. 

https://www.facebook.com/centrefrancohamilton/
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Mme Mariam Hassan Dehye, Représentante du Centre de santé 
communautaire de Hamilton, Niagara. 

 
Le centre continue son partenariat avec le Conseil Viamonde en animant des 
ateliers au sein des écoles et durant les portes ouvertes pour représenter la 
communauté des nouveaux arrivants francophones immigrants et réfugiés qui 
ont besoin de services sociaux et de santé. 

 
Le Centre de santé communautaire Hamilton/Niagara (CSCHN), en collaboration 
avec de nombreux partenaires locaux, offre un large éventail de services et 
d’activités pour faciliter l’établissement et le mieux-être des f a m i l l e s  et des 
individus nouvellement arrivés et les aider à s’intégrer dans leur nouvelle 
communauté d’accueil. 

 
 

Mlle Ralyne Ngueyap, É.S. De Lamothe-Cadillac, Windsor, la représentante, 
des élèves apprécient les divers organismes qui se présentent à l’école pour 
aider les élèves avec leur curriculum vitae pour éventuellement trouver du 
travail dans le futur. 

 
 

Mx Anne-Sophie Ruest-Paquette, qui représente FrancoQueer partage avec 
le comité des liens pour en connaître davantage sur cette organisation, qui 
pourrait appuyer le Conseil scolaire en matière de communication inclusive. 

 
Anne-Sophie encourage aussi les membres du comité à consulter le seite web 
de FrancoQueer, en particulier le rapport annuel sur le Programme jeunesse.  
https://www.francoqueer.ca/rapports 

 

Elle parle de la Trousse pour l’inclusion 2SLGBTQIA+  
https://www.francoqueer.ca/ressources/trousse-inclusion 

 

Pour terminer, elle partage le lien vers le projet des Récits arc-en-ciel, qui 
permet à FrancoQueer de déployer des Livres humaines 2SLGBTQIA+ en salle 
de classe pour livrer leur témoignage et répondre aux questions des élèves de la 
diversité affective sexuelle et de genre :   
https://www.francoqueer.ca/programmes/recits-arc-en-ciel 
Les détails seront envoyés à M. Kamga. 

 
Elle invite les membres à communiquer avec elle pour toute question à 
l’adresse : anne-sophie@francoqueer.ca 

 

La présidente du Comité, Mme Richez, encourage les membres de comité de 
faire parvenir dans ce comité, leurs idées et suggestions dans l’agenda pour la 
nouvelle année scolaire. 

 

https://www.francoqueer.ca/rapports
https://www.francoqueer.ca/ressources/trousse-inclusion
https://www.francoqueer.ca/programmes/recits-arc-en-ciel
mailto:anne-sophie@francoqueer.ca
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La conseillère Dandavino partage avec le comité qu’elle a participé à un 
Postcast sur la diversité et elle souhaite le partager à l’avenir avec le comité. 
Elle aimerait aussi partager avec le comité l’usage du bon vocabulaire pour les 
peuples autochtones et avoir des ressources pour les élèves. 

 
La conseillère Ruszkowski aimerait aborder, dans ce comité, l'intimidation 
dans nos écoles. Examiner comment le Conseil peut réduire l'intimidation qui 
persiste dans les écoles. 

 
Mx Anne-Sophie Ruest-Paquette propose d’appuyer le Conseil sur le sujet 
de l’intimidation, qui a fait l’objet de sa thèse de doctorat. 

 
Elle souhaite aborder la question du bien-être des élèves 2SLGBTQIA+, car 
plusieurs de ces jeunes ne se sentent pas en sécurité en milieu scolaire et vivent 
un profond sentiment d’impuissance, notamment en raison de la haine, de la 
discrimination et de la violence dont iels font les frais. Cette hostilité découle, 
d’une part, du contexte colonial et, d’autre part, du problème de la 
désinformation qui circule sur les jeunes et la diversité affective, sexuelle et de 
genre à l’école. 

 
La conseillère Richez passe la présidence à la conseillère Ruszkowski. 

 
La conseillère Richez aimerait aborder deux sujets au comité : 
1. comprendre le rôle d’un Conseiller pédagogique au sein du Conseil, leurs 

descriptions de tâches, leurs projets et autres. 
2. avoir un portrait des activités parascolaires offertes à nos jeunes à 

Viamonde quand il s’agit de sports, activités culturelles et autres. 
 

Les suggestions sont notées par l’administration. 
 
 

7. DATE DE LA PROCHAINE RENCONTRE CÉÉDI 
 

La date de la prochaine rencontre no 2 du CÉÉDI se tiendra le 18 décembre 
2024 à 17 h 30 sur TEAMS. 

 
La conseillère Ruszkowski sera absente et la conseillère Dandavino se 
présentera vers 18h. 

 
M. Kamga demande à celles et ceux qui ne peuvent pas participer d’envoyer 
un courriel à l’administration. 
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8. LEVÉE DE LA RÉUNION 

 
À 18 h 48, la conseillère Dandavino propose la levée de la réunion. 

 

QUE la réunion soit levée.  
ADOPTÉE 

 
 
 

Présidente du Comité CÉÉDI Surintendant de l’éducation 
Emmanuelle Richez Hugues Kamga 
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